

がスリランカと信じられてゐたことがわかる。仏典やインド神話に登場する土地は、しばしば現実の地理が反映する。世界の中央にそびえる山と信じられる須弥山（妙高山・スマーリー）はヒマラヤの神話的反映とされる。学者レーリヒによつてモントラゴルに「発見」されたと信じられる「時輪」と信じられる須弥山（妙高山・スマーリー）はヒマラヤの神話的反映とされる。学者レーリヒによつてモントラゴルに「発見」されたと信じられる須弥山（妙高山・スマーリー）はヒマラヤの神話的反映とされる。学者レーリヒによつてモントラゴルに「発見」されたとしても不思議はない。こうした信仰は、『華嚴経』の普及とともに、各地に弘まつていった。

五九年にダライ・ラマが觀音菩薩の化身（チベット語でトゥルク）と信じられているからである。一九四世がインドにて命して以来、ボタラ宮にダライ・ラマは不在となつた。現在は、主なきまま布達拉宮と漢字で記されており、ユネスコの世界文化遺産に登録されている。

ポーララカの思想は、日本において補陀落渡海と呼ばれる特異な信仰と呼べられる特異な信仰と想定された觀音淨土への往生を願つて生きたまま船出する宗教的な行為である。文献で確認できるのに従えば、北は茨城県那珂湊から鹿児島県加世田にいたるまで実践されていた。なかでも和歌山県の熊野那智の海岸は補陀落渡海の日本最大の母港であつた（根井淨『觀音淨土に船出した人びと』吉川弘

文館)、「日本書紀」にイザナミが熊野に葬られたとあるように、熊野地方は古代より常世の国、黄泉の国と考えられていた。十一世紀中頃より熊野(くまの)社という神社の連合体が形成され、それらを結ぶ参詣道がつくられた。千手觀音を本尊とする天台宗の補陀洛山寺と併せ、この地方は古代より神仏習合の淨土であった。(紅伊風十記)によれば、補陀洛山寺の觀音像は、紀伊の浜の宮の海上から拾い上げられたとされる(前掲書)。こうした宗教的背景のもと、八六八年から一七二二年のあいだ、補陀落山寺の住職が補陀落度海を実践したと「補陀落度海記」は伝えている。野年代記は、年代記や公式記録から渡海した僧の心中を推し量るのは難しいが、それを文学者の目から活写したのが井上靖の「補陀落度海記」である。作者は、や恐怖、寂しさを描かせることに傑出した井上靖



八王子市化教會 城道會

には小品ながらも多作が多い。日本語を忘れてしまった唐への留学僧の悲しみを語った『僧行賀の涙』とともに、『補陀落渡海記』は宗教文学の傑作といつてもよからう。補陀落山寺の信徒たちは、仕職が密閉された船に乗り出帆することを有り難いものと期待し、その僧侶の名も宗教的偉人として記憶される。そこに満ちているのは山本七平のいう空氣であり（『空氣の研究』文春文庫）、小室直樹のいふニユーマニアであつて（『日本国民に告ぐ』WAC 文

庫もはや個人の思惑を離れた強い力となつてゐる。補陀落に往生するといえ、実際には渡海殺自殺であり、信徒は自殺帮助である。六十一歳で渡海することになった住職の金光坊は、周囲の期待をよそに内心、死への恐怖と生への執着を抑えきれなかつた。『補陀落渡海記』は、金光坊の選擇れ動く心と回りを圍む人々のドラマチックな運命を描いたもので、日本における補陀落思想の本端を描いた名作である。

観音菩薩は三十三觀音や変化觀音のほか、
ターラー（多羅）菩薩を
産み出すなど、バリエーシヨンが多い。あえて
I T用語を借りれば、拡張性の高い菩薩である。
しかしそれほど拡張性の
高い觀音菩薩とはいえ、
三千大千世界といわれる
無数の世界の衆生すべて
を救うのは難しい。
その闇を補うかのよう
に大乘佛教では、觀音菩
薩のほかにも多くの仏菩
薩が現れて衆生を救うと
される。これを多仏思想
という。それぞれの尊格
は、得意分野や活動範
囲を持つており、多様な
世界に対応している。總
じて仏菩薩は融通無碍に
時空を超える力を持つが、
それぞれ本拠地とでもい

うべき住所を有している。十方すなむち東西南北の四方と、そのあいだの四維、これに上下を加えた全方位には、固有の尊格が住所として存してゐる。と信ぜられてきた。こうした仏菩薩の住所を大乗佛教では淨土もしくは仏国土という。

り、観自在と呼ばれていた。補怛洛迦は「光明」となる。補陀落と書かれていたこともあり、サンスクリット語のボーラタラカ(Potalaka)の音写である。インドの仏教学者学者をローケーシュ・チャントラによると、ボータラカとは南インドのタミール系言語のカンナダ語などで「光明」を表す語だとされる(“The Thousand-Armed Avalokitesvara”, Abhi- nav Publications, 1988)。その意を汲んだのが仏陀跋陀羅訳の『華嚴經』で、そこでは「於此南方有山」名曰光明。彼有菩薩。名觀世音」とあり、補怛洛迦が「光明」と漢訳されている。続いて『華嚴經』は、「觀音菩薩はこの山の中で金剛宝座の岩

の上で結跏趺坐を組んでおり、すべての衆生を救うための大慈悲の教えを説いている」とし、さらには「そこから動かずしてしかもどこへでも現れて衆生済度をする」と述べている。

觀音の淨土・補陀落

国际教養大学特任教授 金岡秀郎

觀音菩薩の宗教

12

「入法界品」によると、「於此南方有山。彼有菩薩。名補怛洛迦。」



補陀落渡海の船出を描いた「熊野那智参詣曼陀羅」。
熊野那智十社縁 江戸期